

LA OPINION

EDICION DE LA MAÑANA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, y en la libreria de Bartolomé Rotger, Palacio 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 9 a 12 mañana, y de 3 a 6 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION.

1.25 pesetas al mes.

Número suelto 10 cént. de peseta

DE NUESTRO SERVICIO

PARTICULAR

CARTA DE PARIS

14 Abril de 1890.

SUMARIO.—La cuestión Daban.—El crimen de la calle de Fuencarral.—Casamiento del Conde de Bismarck.—Preparativos militares.—Noticias.—Museo pictórico.

Muy señor mío: Los asuntos españoles, preocupan de una manera poderosísima aquí, los Generales españoles, no solo han conseguido con sus frases y con sus ademanes, más vivos unos y otros de lo conveniente, hacer contraste con el aspecto habitual de la alta Cámara, sino que también, fijar la atención de Europa entera que cree que en España seguimos como en tiempo de los O'Donnell, los Narvaez y los Prim, sin más voluntad que la del sable y sin más política que la que quieren sustentar los que visten uniforme con entorchados.

No he de decir si el Gobierno o los sustentadores de la polémica, tienen la culpa, no he de entrar a profundizar la cuestión no he de decir si es o no correcta la carta del General Daban, ni si Martínez Campos dijo bien ni si erró este o el otro, me limito a deplorar amargamente el que estos espectáculos se den en la más seria de las Cámaras españolas, en aquella que debiera estar llamada a templar los excesivos bríos de la otra y que debiera ser como el contrapeso que evitara el que los bríos de la juventud y de las pasiones políticas traspasaran la barrera de lo conveniente y de lo justo.

Y no solo ha producido la cuestión Daban, el que Francia y Europa entera se preocupe, sino es que ha llegado el caso, de que tomando pie de esto, uno de nuestros Generales, escriba a *El Figaro*, pudiendole explicaciones por lo que referente a esta cuestión publicó el diario Parisiense, dando motivo con su inoportuna epístola, a que por el referido periódico se le conteste que indudablemente habia equivocado la direccion de su carta, puesto que debiera haberla dirigido al Sr. Sagasta, autor de todo lo que el periódico repetía, sin citar personalidades, ni querer herir en lo más mínimo la susceptibilidad de cuerpo alguno ni determinada persona.

Otro asunto preocupa aquí a la colonia Española: el tan traído y llevado

proceso de la calle de Fuencarral, que según reza *El Liberal*, se vé ahora en el Tribunal Supremo de Justicia y tratando del que ha tenido ocasion el Sr. Ruiz Giménez de pronunciar como abogado de la acción popular un notabilísimo discurso; empieza lo que podríamos llamar su segundo período, aún que, y esta es mi particular impresion, como todo lo *fiambre*, no tendrá este el interés ni la expectacion del primero.

Y vamos a empezar con las noticias generales.

Se anuncia hoy de Berlin, que el Conde Herberto de Bismarck se ha casado con la Princesa Elisabeth, muger que fué y está ahora divorciada del Príncipe Carlos de Coralath-Benthon.

Sin embargo se sabe, que no queriendo el Emperador, recibir a la esposa en la Corte, ha presentado el hijo del Ex-Canciller de hierro, su dimision.

Actívanse los preparativos militares en Francia, aún que secretamente, reforzando la frontera alemana.

La retirada de Bismarck de la política, en vez de traer la paz como a simple vista parece, ofrece mas graves complicaciones.

Alemania y Francia son dos rivales que llevan ganadas idénticas partidas, una vez estuvieron los unos en Berlin, otra han estado los otros en Paris; falta la partida definitiva y seguramente antes o despues no han de dejar de jugársela.

Interrogado un político de importancia, gran conocedor al mismo tiempo de los caracteres de todas las naciones Europeas, decia abundando en las mismas ideas.

«Es cuestion de carácter; los franceses se baten porque se lo mandan, los españoles por la patria, los alemanes por egoísmo.»

El Reichsanzeiger desmiente formalmente la noticia dada ayer por los *Politische Nachrichten*, según la cual, el Gobierno tenía la intencion de modificar la organizacion ministerial del Imperio en el sentido de la Constitución y un Ministerio del Imperio Aleman. El periódico oficial niega que la cuestion haya sido examinada en las regiones competentes.

Nos escriben de Buda-Pestk que el General Hossutk, dirigirá M. Abrany, Diputado de la oposicion, una carta en la cual aconseja al partido, que presente una proposicion de ley sobre la indigen-

cia. Aún que tiene poca esperanza de derrotar en esta cuestion al Gabinete Szpary, como M. Tizza se ha marchado, la oposicion tendrá un éxito moral. Esta, está dispuesta a seguir este consejo.

La colonia Española se preocupa del Museo histórico del alto Ampurdán, que nuestro compatriota, el simpático señor Rubaudonadeu, está organizando en Paris.

Indudablemente de entre las muchas buenas condiciones que adornan a nuestro amigo, una, quizás la que más le distingue, es el patriotismo.

En la actualidad y no pudiendo manifestarlo de otro modo, emplea una parte de su pingüe fortuna: en hacer en Paris, un Museo de pinturas del Alto Ampurdán Histórico, para cuya realizacion hizo, por cuenta del citado señor Rubaudonadeu, un largo viaje por Cataluña, el fotógrafo Sr. Cañellas y de cuya ejecucion está encargado el notable artista Sr. Alarcón Brenes, que a no dudar, ha de interpretar perfecta y artísticamente los deseos del Sr. Rubaudonadeu.

Su afectísimo S. S.

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

MARZO EUROPEO

(APUNTES PARA EL FUTURO)

Una pequeña nacion de la Europa Septentrional, olvidada de todos, tal vez por su nimia importancia en el concierto de las potencias europeas, nos ofrece un espectáculo grandioso digno de llamar la atención, al par que una de esas arbitrariedades tan comunes, que se observan en los territorios gobernados, por esos seres privilegiados, llamados reyes, y que se exclamarán de diferente modo, que el personaje típico creado por Calderon en su inmortal *La vida es sueño*.

Esta nacion a que me refiero es la Dinamarca. Gobernada hace siglos por la casa de Christian, sus monarcas son a manera de autócratas aunque se hallen rodeados por ministros, que sin hacer nada por su iniciativa, cargan con la responsabilidad de los actos de su soberano. Apesar de ocupar a todo el mundo, la conferencia de Berlin y la retirada de Bismarck, ha llegado a mis oídos una noticia, que de ser cierta, déjamestra de lo que son capaces los reyes cuando les ciega el orgullo de su poder.

Es el caso, que en estos dias, háuse verificado elecciones generales en aquel

el Secreto que ella temia revelar a mi buen padre?

—Ese Secreto se relaciona, de un modo o de otro, con la *Cámara de los Mirtos*.

Rosmunda no añadió una palabra. Se levantó de su sillón y se puso a recorrer de un extremo al otro el aposento, con cierta agitacion.

Leonardo, que oyó crujir su vestido de seda, la llamó a su lado, y cogiéndola de la mano empezó por tomarle el pulso, despues de lo cual pisó sus dedos por las mejillas de la joven.

—Yo hubiera debido esperar a mañana por la mañana para participarte mi idea acerca de mistress Jazeph, dijo... Te he agitado sin la menor necesidad, y te he quitado la probabilidad de pasar una buena noche para descansar.

—No... te equivocas... Oh, Leonardo! cuanto aumenta esta conjetura que has formado, el interés, el interés punzante, palpitante, que tenemos en volver a encontrarnos a esa mujer y descubrir la *Cámara de los Mirtos*... Cree que...

—Por esta noche, no creo mas, querida... y te suplico que me imites en esto... Ya hemos hablado demasiado de mistress Jazeph... Cambiemos de asunto, y charlemos cuando te dé la gana.

—Cambiar de asunto!... He ahí una cosa muy facil de decir... dijo Rosmunda, haciendo una ligera mueca... Y empezó de nuevo a pasearse de un extremo al otro.

país, y que el pueblo con su voluntad soberana, ha condenado la política seguida por el rey Christian IX ó por sus consejeros. Pero lo más grave de esto es que con estas son en número de cinco las elecciones en que las colectividades populares hanse declarado opuestas y descontentas ante la política de su rey, el cual a pesar de todo quiere conservar a esos que siempre le han rodeado y que el pueblo intenta y lo conseguirá por su omnipotencia, arrancar a sus consejos.

Además, hasta hoy, teniase a los alemanes por los más socialistas de Europa y resulta que en ese pequeño territorio, hay tantos como habitantes. ¡Bonito ejemplo el dado por las masas de Dinamarca a toda la Europa!

Es indudable, el poder del obrero va siendo cada día mayor. Su fuerza, que es la razon y el número, subyuga a todos. Sus reclamaciones son atendidas fijamente y llegará día en que se normalizará su posición desigual, con respecto a sus patronos;

Nada menos que cerca de 300.000 mineros hanse levantado a una en Inglaterra, exigiendo un 10 % de aumento de jornal. Y como eran ellos muchos y el gobierno creyó que su peticion era justa conferenció con los patronos, cuya situacion se hacia insostenible por no poder cumplir sus compromisos... y consiguieron gran victoria.

Inglaterra es el país en que mejor organizados están los obreros. Sus asociaciones son poderosas y cuentan con innumerables recursos, debidos en su mayor número a la munificencia de las colonias. Las *trades unions*, son los centros directivos del obrero, y cuando de ellas sale la voz de declararse en huelga, no hay ningún desobediente... los obreros ciegos la obedecen a pies juntillas. Saben que sus directores son hombres inteligentes y que entienden mucho de cuestiones económicas y cuando se manda hacer huelga habrá sus razones. Además los obreros perciben un tanto diario y pueden sostenerse sin trabajar muchos meses.

Las cuestiones obreras son las que más preocupan a los grandes estadistas. No hay razon ninguna, para que estos seres desgraciados, se arrastren en la miseria y sus amos vivan en la opulencia. Esta desigualdad social ha hecho nacer ese vicioso sistema que se llama

—Pues bien... mudemos de sitio, lo cual quizás será mas facil. Estoy seguro de que en este momento me considerarás el hombre mas obstinado y mas enfadado... Pero tengo buenas razones para manifestarme tan testarudo... y tu misma las reconocerás al despertarte mañana por la mañana, reanimada por una noche apacible... Veamos... Despidámonos nuestras ansiedades... Conduceme a cualquiera habitacion, y veamos si, con solo tocar los muebles, adivino en cual me encuentro.

La alusion a su enfermedad, contenida en sus últimas palabras, produjo, como efecto, inmediato el de atraer a Rosmunda a su lado.

—Tienes siempre razon, le dijo esta, rodeándole el cuello con sus brazos y dándole un beso... si, yo estaba en este momento de mal humor, mi buen amigo, pero ya ha vuelto el buen tiempo... Vamos, como dices a cambiar de sitio, para cambiar de asunto.

Se detuvo... sus ojos se animaron con un súbito resplandor... su color se hizo mas vivo... y se sonreía a si propia, como si alguna nueva idea hubiese venido a apoderarse de su movible espíritu.

—Leonardo, dijo, voy a conducirte a un sitio donde te haré tocar un mueble indudablemente muy notable.—Mientras hablaba de esta manera, iba conduciéndole hacia la puerta... Veramos si me dices, en seguida, a que se asemeja...

FOLLETIN DE «LA OPINION.» 124

EL SECRETO

POR

WILKIE COLLINS

Novela inglesa traducida del francés por J. A. Dedicada afectuosamente por el autor y por el traductor francés a Eduardo Federico Smith Pigott.

dias, por lo menos, que la he agotado por completo... Ah! cuantas y cuantas semanas han transcurrido preguntándome sin cesar: Pero porqué me prohíbe mistress Jazeph entrar en la *Cámara de los Mirtos*? Que pretendia hacer en esa Cámara el día en que intentó penetrar en ella?... De que depende que conozca esta casa? que sepa cosas que yo ni siquiera sospecho en ella? cosas ignoradas de mi padre? cosas quesolo...

—Rosmunda! exclamó el Sr. Trankland cambiando de repente de color y estremeciéndose sobre su sillón... Creo adivinar quien es mistress Jazeph!

—Gran Dios! que quieres decir, Leonardo?

—De las últimas palabras que acabas de pronunciar, ha brotado una idea en mi espíritu. Te acuerdas que en Saint-Swithin-Sur-Mer, discutiendo ambos las

probabilidades que podíamos tener de decidir a tu padre a que viniese a vivir aquí; te acuerdas, Rosmunda, de lo que me dijistes sobre ciertos penosos recuerdos que podían oponerse a ello? de lo que me dijiste, en particular, acerca de la desaparicion misteriosa de una criada el mismo día de la muerte de tu madre?

Rosmunda se puso pálida a esta pregunta.

—Como no habíamos pensado en esto nunca? dijo.

—Me contaste, prosiguió el Sr. Trankland, que esa camarista habia dejado en pòs de sí una carta extraña, la cual contenia la confesion de que tu madre la habia encargado revelar un secreto a tu padre; Secreto que ella temia divulgar, y acerca del cual temia ser preguntada. No es verdad que era con esto con lo que motivaba su extraña desaparicion?

—Asi es, efectivamente.

—Y tu padre no hoyó hablar nunca mas de ella?

—Jamás.

—La conjetura es quizás aventurada, Rosmunda; pero me impresiona mucho la idea de que, el día en que mistress Jazeph entró en tu habitacion en West-Winston, te encontraste, en presencia de esa camarista, y que ella sabia perfectamente a qué atenerse sobre este particular.

Y el Secreto, querido y buen amigo,

socialismo, y que encadena al individuo al carro centralizador del Estado. Esa diferencia de situacion no la patrocina nadie, más que las ideas civilizadoras (¡que sarcasmo!) de nuestro siglo. Hoy ya el obrero va emancipándose de la tutela en que le sumia su falta de instruccion, y la ilustracion más creciente que de dia en dia va adquiriendo, hácele más independiente, más libre, más razonador, y, por consecuencia, más exigente.

El emperador Guillermo, ese joven que ó es muy sagaz ó muy tonto, viendo el gran desarrollo que adquiere el socialismo en su país, pese al gran Bismarck, que es el iniciador inconsciente de este sistema, y examinando la frecuencia con que tenian lugar las huelgas, ha convocado á toda Europa, excepto Rusia, á una conferencia, que se ha abierto estos dias, bajo la presidencia del ministro de Comercio, barón de Berlepseh, y con la asistencia de 72 delegados, y en la que se examinarán esas cuestiones, y ver de llevar á la práctica los medios más asequibles que se adopten. Sus decisiones serán secretas y hasta el cierre de la conferencia no se sabrá nada cierto de lo aprobado en ella.

Gran resonancia ha tenido en toda Europa y en el mundo todo, la dimision y retirada del príncipe Bismarck; de ese ser que desde la paz de Francfort ha sido el árbitro de todas las potencias europeas; de ese ser cuyo talento colosal ha sabido armonizar naciones tan antagónicas como el Austria y el Italia y hacer olvidar al Austria la rota de Sadova y su eliminacion de la confederacion germánica y formar con esas potencias y la Alemania, esa alianza triple tan costosa; de ese ser que cual nadie hizo enemistar á la raza latina entre si, y hacer que Francia é Italia tan ligadas antes por agradecimiento y lazos de hermandad, se profesen odio terrible; de ese ser, en fin, que todos han reconocido como el primer político del mundo, y que ha merecido el dictado de *canciller de hierro*. Guillermo I y Federico obraron por sus consejos, y llegaron á ocupar el primer puesto de entre los soberanos del orbe. Créase que el jóven emperador que hoy dirige la Alemania seguiria el mismo camino que sus ascendientes y dejariase llevar por Bismarck, pero ó inexperto, ó muy inteligente, obra aquel por cuenta propia y prescinde de lo que este pueda aconsejarle. Herido Bismarck en su amor propio ante los ojos de todas las naciones debíase retirar y prudentemente así lo ha hecho. En su caída ha arrastrado á su hijo Herberto, que se señalaba como el sucesor de su padre, aunque en talento sea á su lado un enano. Ha sucedido en su puesto al hombre grande é inteligente, el general del ejército de Hannover y consejero de Marina von Caprivi. ¿Cuales serán los derroteros que seguirá ahora Europa, faltándole en parte el capitán experto y hábil, que guiaba el timon de su política?

Otro ministro tan antiguo casi en el poder como Bismarck se ha retirado de la vida pública, en el Austria. Tisza, que hacia 15 años ocupaba la Presidencia de ministros ha dejado las riendas del gobierno, y va á descansar en otro Caprivi, cual Garibaldi, ó en otro Frischrue, cual Bismarck, el peso de su vejez, agobiada por pesares y desengaños. La política es muy falaz; la sagacidad es la primera condicion que debe tener todo hombre público, debiendo tener al mismo tiempo prendas de carácter y energia indomable. Pero la política halaga al hombre que necesita; cuando éste es un estorbo, ó sus actos no cuadran al derrotero que ella sigue, el pasaporte le descarado y la ingratitude más torcida, son el pago á los servicios innumerables prestados por el gran político y el buen caballero. Así Tisza, de año en año iba recibiendo nuevos desengaños, en contra de una Cámara jóven y nueva, que se oponia á todo, lo por él propuesto. Y el fin era de esperar, el retiro placido, donde al menos se goza de tranquilidad y sosiego. Y así lo ha entendido y hecho Tisza.

En Francia nueva crisis se nos presenta, tal vez la más laboriosa de las 32, que desde la muerte del gran Thiers, ha pasado la república francesa. Aun no hace diez días, que Constants se retiraba despedido é iracundo del gabinete, sembrando la cizaña entre los amigos de Mr. Tirard y de Mr. Melin, y ya esa cizaña produce sus efectos. Tropiezos en las Cámaras. El tratado de comer-

cio con Turquía finia estos dias y como el gabinete lo quisiese denunciar y esperar el año 92, una interpelacion apoyada por los radicales y muchos proteccionistas derrota vergonzosamente al gobierno de Tirard. Esta crisis la han dado en llamar nuestros vecinos, con su genialidad *crisis de los pasas*, por ser estas causas de ella. Tirard dimite y Freycinet es el encargado con Mr. Constants de constituir nuevo ministerio, que se constituye de la manera siguiente: Freycinet queda en Guerra y ocupa la Presidencia; Constants es repuesto en el Interior; Rouvier conserva la cartera de Hacienda; Ribot, Negocios Extranjeros; Bourgeois, pasa á Instruccion Pública; Fallieres, Justicia; Barbey, queda en Marina; Develle, Agricultura; Roche, Comercio; y Ives Guyot, Obras Públicas.—En este ministerio están representados los radicales por Ribot é Ives Guyot; de esta manera queda concitada la oposicion de este partido; y satisfechas las tendencias de los oportunistas y de los mismos radicales.

El asunto del Dahomey sigue ocupando á ambas Cámaras. No se sabe si mandar tropas ó negociar con el rey de este pueblo salvaje un acto de desagravio. Temen, en caso de guerra, sepultar sin resultado práctico ninguno miles y miles de hombres.

No se concibe la terquedad de Crispi, ni la debilidad del Parlamento italiano, ni como Umberto aguanta á su lado un hombre tan perjudicial para Italia. Mientras en Milan, los obreros agobiados por la miseria, verifican toda clase de desmanes y se deciden á emigrar en masa al Brasil, los ministros y los diputados aprueban nuevas cargas para el país, como son los 17.000.000 para la pólvora sin humo. No se ve solución á la situacion de la Hacienda de este país. El pueblo no puede pagar más tributos, pues paga más que nosotros (¡que ya es pagar!); el déficit es mayor cada presupuesto, y en vez de nivelar los gastos y los ingresos, hácese aquellos más subidos, y entre tanto, la deuda se eleva y el crédito baja y la triple alianza, causa de todo esto, sigue sosteniéndose.

Nuestros hermanos los portugueses están más furiosos. Los estudiantes cansados de pedir la destitucion del cónsul inglés en Oporto Mr. Grawfort, han ido á visitar á su rey Carlos. Hizo, en este, mella la noble peticion de tanto animoso jóven, y se concede licencia ilimitada á aquel cónsul. No se le retira el *exaquatur*, pero es un medio de dar satisfaccion al país.

A última hora dícese que los ingleses han ocupado á Chiloma (Chire); la cual noticia levanta los ánimos todos de los portugueses.

Entre nosotros dos sucesos de importancia han tenido lugar: uno parlamentario y otro social y los dos económicos á la par. Uno es la lucha por el sostenimiento de 20 Audiencias de lo criminal, otro son las huelgas en Cataluña.

El Sr. Canalejas á su paso por el ministerio de Gracia y Justicia, con el afán de economias bosquejó la supresion de 20 Audiencias; supresion que ha tenido sus defensores y sus detractores y que despnes de infinitad de discursos, ha sido acordada por mayoría de votos. Un incidente nos ha conmovido en estas discusiones. La excomunion lanzada por el Sr. Cánovas con Jove y Hevia, marqués de Campo Grande: al lanzarla dicen los que le oyeron que se parecía á Júpiter *tunante* tirando uno de sus rayos... á... á Jove.

Las huelgas reconocieron como causa principal una imposicion de los obreros de Manresa á los patronos. Estos confabulados se negaron, y entonces los obreros de toda Cataluña, declaráronse de *fiesta*, para facilitar así el deseo de sus hermanos en el trabajo; consiguiendo salir con la suya, y obteniendo un aumento de un 12% de jornal y reduccion de horas de trabajo.

L. C. FERRER.

CRONICA BARCELONESA

14 Abril de 1890.

Sr. Director de LA OPINION.

Los sucesos de Valencia han tenido aquí muchísima resonancia, y ha exacerbado los ánimos la noticia de que los jesuitas, se hallan bajo el protectorado de una nacion anti-católica.

Los que más satisfechos han quedado de estos sucesos han sido los necedalistas. *El Diario de Cataluña* el sábado, sa-

lió todo satisfecho y alborozado diciendo que era *justicia de Dios*, lo de Valencia; el pago á lo que hicieron en el teatro Olimpo, y compra al marqués de Cerralbo á Cánovas del Castillo. Tal vez será por lo de los *pitos*. Y por la soberbia y el orgullo que á ambos les dominaba. A aquel, envejecido por el trato bueno y confortable que le daban algunos de sus correligionarios, créase que toda España era carlista y le inchaba la vanidad. A este, su propio saber, le hace creer superior á todos los seres.

Deplorable es, en verdad, el que en estos tiempos, tenga un pueblo que presenciar escenas, como las del juéves último, pero más deplorable es ver á esos hijos de San Ignacio, levantar pabellones extranjeros bajo los que se acogen. Es una afrenta á España, un bofetón insolente á todos los españoles, un borron que ennegrece sus edificios, y que les (no á los edificios, á los jesuitas) hace mas odiosos y mas aborrecibles á los ojos de todo buen español. Si tuviera que confesar la impresion que en mí produjo el saber que los ingleses protegían á esos enemigos encarnizados de su Iglesia, diria, que me dieron ganas de cojer unas correas, y cual Cristo hizo con los mercaderes en el templo, despaucharlos de España. ¿Porqué? Porque si no se creen seguros aquí, porque vienen; y si se creen seguros, porque ha burlarse de nosotros con banderas extranjeras. Además, vino á mis mientes que esta compañía es tolerada entre nosotros, que no la protege la ley, sino que por el contrario, las leyes por las que fueron espulsados de España no han sido derogadas, están aun vigentes.

Y estando vigentes es mucha desfachatez y mucho sarcasmo el venir á luchar con ella ¡Ah! Si fuera otro gobierno el que nos rigiera. Mas se cumplirían las leyes... y los jesuitas, como en Francia y Alemania no pisarian territorio español, ni levantarían esos esbeltos edificios, que parecen serias fortalezas de la Edad Media. Pero ya les llegará su día. Un movimiento de reaccion algo duradero y de corriente opuesta á esos *anacoretas cosmopolitas*, les obligará á esconderse y á huir fuera del terreno en que están proscritos.

No, no se atreverán, como dice *El Mercantil Valenciano*, á valerse de la via diplomática, para pedir indemnización... y no se atreverán, porque entre los diputados siempre habria alguno, singularmente republicano, que recordaria las leyes olvidadas y no cumplidas y que, como el duque de Aranda, les haria emigrar á tierras donde fueran admitidos, si es que hay alguna que quiera cargar con tanto cabizbajo y tanto *ojolerruño*.

Y ahora sabread, mis lectores, un trozo del citado *Mercantil*. «Sobre esto de poner establecimientos bajo el protectorado de un pabellón extranjero, hablaremos largo, porque, francamente, la cosa reviste mucha gravedad y puede dar origen á complicaciones que todo español honrado debe evitar, amen de que se infiere un insulto, un agravio á la noble é hidalga nacion española... Pase que los extraños lo hagan, pero vive Dios, que es intolerable que los de casa sean pregoneros de nuestro descrédito.»

«No creemos que se atrevan á ello. (los jesuitas á reclamar daños)»

Solo eso nos faltaba, que despues de lo de Borrull vinieran un par de acorazados británicos á sacarnos unas cuantas libras esterlinas en pago de la hospitalidad (entiéndase bien, hospitalidad) prestada á los hijos de Loyola, que tanto dinero sacan de este país.»

Esto dice el *Mercantil*, y habla muy bien.

Y despues de tal autoridad no quiero yo meter baza, en donde ha hablado uno muy inteligente.

Su afectísimo S. S.

L. C. FERRER

Crónica local.

Mañana de 12 á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, San Francisco 6, entresuelo.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Han sido destinados á esta provincia el carabinero de nuevo ingreso Sebastian Crespi y el de mar José Vallespir.

En la Pescadería de esta ciudad se están arreglando las acequias de aguas

súcias que pasan por debajo el piso de la misma.

Desde el día 11 hasta el 16 del corriente, ambos inclusive, no se ha presentado en la villa de Inca ningún nuevo caso de viruela, segun noticias recibidas de aquella poblacion.

Ha empezado á removerse el piso de terrisco de la transitada calle de la Herria.

Se encuentra en esta ciudad nuestro paisano D. Domingo Fons y Salvá, presidente de Sala de la Audiencia de Taragona, que acaba de perder á su amantísima esposa.

Ha sido multado por este Gobierno civil el dueño de un establecimiento de bebidas de la villa de Campos, por permitir que se jugase á los prohibidos en su casa.

En la plaza de San Francisco se encuentran muchos huesos humanos, que son recogidos y puestos en un osario existente en el interior de dicha iglesia.

Entre los pasajeros llegados el sábado de Barcelona habia varias familias emigrantes á la América del Sur, que ahora regresan á su patria, desengañados de las ilusiones que se habian formado antes de marcharse.

Un lleno completo proporcionó anoche á la Empresa del Teatro Circo la representacion del drama *El Tonto del payrol* y la zarzuela *Para casa de los padres*.

Los Sres. Bolumar y Gil se acreditaron ayer una vez mas de lo mucho que valen como artistas, sacando el mayor partido hasta de los mas pequeños detalles. El público les colmó de aplausos varias veces, siendo llamados á la escena al final del primero y segundo actos.

La graciosa Srita. Duato fué objeto tambien de distincion por parte del público en el papel de nodriza, habiendo mas de un pollo que bostezaba por sentirse necesitado de *nutria* por tan encantadora primeriza.

La orquesta que dirige el Sr. Cusini alcanzó aplausos en la sinfonia *Pique Dame* de Suppé que ejecutó anoche con la mayor perfeccion.

Esta noche no hay funcion para dar lugar á los ensayos de la de mañana.

Ayer por la mañana salió para Ibiza y Alicante el vapor *Palma*, con el correo para ambos puntos, carga y pasajeros.

El vapor *Isleño* ha entrado á las cinco de esta mañana procedente de Valencia, con el correo, 22 pasajeros y varios efectos.

Se encuentra gravemente enfermo uno de los artistas de la compañía infantil de resultados de una caída.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edicion un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. **Valentín & Cia.** en **Hamburgo**, tocante á la loteria de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una bien importante fortuna.

Corre con insistencia el rumor de que un acudalado propietario de esta ciudad, ha encabezado con 2.500 pesetas una lista de suscripcion que ha comenzado á circular con objeto de subvencionar fuertemente, si el Ayuntamiento está dispuesto á arrimar el hombro al proyecto, el entarugado del paseo de la Rambla, tal como en las de Barcelona.

—Y sin hacer comentario como me lo contarón, té lo cuento.

El sábado se unieron en matrimonio en la capilla de la Purísima Concepcion de la Catedral la Señorita D.ª Maria Fuster y D. Antonio Piña.

Fueron padrinos por parte de la novia D. Gabriel y D. Antonio Fuster y por parte del novio D. Manuel Carreras y D. Mariano Aguiló.

Desearnos á la joven pareja toda suerte de felicidades.

Durante el mes de Marzo último ocurrieron en esta capital 144 nacimientos y 114 defunciones, resultando un aumento de poblacion de 30 individuos.

De los fallecidos 108 fueron enterrados en el cementerio rural y á los res-

tantes cadáveres se les dió sepultura en los otros tres cementerios de este distrito sítos en Génova, La Vileta y San Jordi.

Se halla completamente restablecido de la grave dolencia que padeció durante su estancia en Barcelona, nuestro paisano y amigo D. José Montis Allende Salazar, capitán de caballería. Lo celebramos.

Anteayer en el camino de la Real volvió un carrito de recreo, quedando su conductor con una fuerte contusion en una pierna.

El sábado fué detenido un vendedor de chufas que en la vía pública y á causa de estar alcoholizado amenazaba á los transeuntes armado con un cuchillo.

Ayer tarde cayó un fuerte chubasco de agua, reproduciéndose por la noche.

Esta noche dará su última función en el Teatro Principal la compañía infantil que dirige el Sr. Bosch. Mañana deben salir para Barcelona.

El viernes por la tarde llamaba la atención, desde el Muelle, una numerosa bandada de delfines que perseguían seguramente algún banco de bonitos, levantando verdaderas columnas de agua y dejando espumoso rastro de su paso, tal era el número de aquellos y tales las continuas zambullidas que daban.

A medida que avanzó la tarde llegamos á contar hasta 47 embarcaciones que imitaron en su tarea á los delfines, pescando los bonitos á la fluxa.

Se ha construido un trozo de acera, al final de la que se ha fijado una cuneta destinada á absorber las aguas en días de lluvia, á la entrada de la calle de Brondo por la plaza de la Constitución. Actualmente se está removiendo el paso adoquinado que de dicha calle conduce á la de Zagrana.

El sábado en primera convocatoria y con asistencia de 41 asociados celebró sesion la Junta municipal de esta ciudad.

Fueron aprobados sin discusión los presupuestos para el futuro año económico y la subasta de las obras del ensanche del Cementerio.

Segun telegrama del empresario de las próximas corridas, en la segunda se lidiarán reses de la acreditada ganadería del Sr. Marqués del Saltillo, escogidos por el afamado matador Fernando Gomez (Gallito).

Creemos que los aficionados están de enhorabuena.

De La Villa de Inca: Son tan constantes las lluvias, que las labores del campo, se hallan completamente atrasadas, en términos de que es de temer que la cosecha se resentirá por la falta de cuidados; lo cual tiene alarmados á nuestros agricultores.

Con este motivo nuestras privilegiadas calles están, como de costumbre, intranquilas.

El martes 15 del que rije, fué puesto en libertad provisional, bajo fianza personal, el individuo que se hallaba preso en la cárcel de este partido por falsificación de documentos.

Ayer por la mañana fué conducido y entregado al Sr. Juez de instrucción de este partido, por la Guardia civil, un sujeto vecino de Sansellas, presunto autor de una porción de materias verificadas en dicha villa y sus alrededores.

Segun los últimos telegramas de Buenos Aires, el oro se cotizó el día 15 á 287; el día 16 á 265 y el día 17 á 269.

Hoy se ha recibido correspondencia de Mahon por vía de Alcudia.

El viernes salió de Barcelona con rumbo á Tierra Santa, el vapor *Bellver* de esta matrícula, conduciendo á su bordo la peregrinación que se propone visitar aquellos santos lugares; ascendiendo á 62 el número de pasajeros que componen la mencionada expedición.

Ha tomado posesion de su cargo, según vemos en algunos periódicos del continente, el presbítero don Antonio Planas, natural de Felanitx, nombrado recientemente por S. M. para ocupar un

beneficio vacante en la Catedral metropolitana de Valencia.

Felicitemos al agraciado.

De La Verdad de Manacor: Según noticias, el miércoles por la noche fué apaleado un sereno por persona desconocida, sin que el agredido pueda atinar cual pudo ser el motivo que indujo al agresor á realizar tal hazaña, propia solo de un salvaje.

La helada que cayó la madrugada del domingo último en esta comarca acabó de destruir la escasa cosecha de almendras y algarrobas que quedaba, causando también grandes perjuicios en las viñas.

Segun noticias autorizadas, el arrendatario de consumos requirió, el día once del actual, al señor Alcalde de esta villa, por conducto del notario de la misma D. Fausto Puerto para que se incaute del impuesto que tiene á su cargo y se proceda al aforo de las existencias de las especies que en el acto de la entrega puedan radicar en los establecimientos de venta y sus depósitos fundándose en que es imposible recaudar buenamente el impuesto de los contribuyentes que residen en el extrarradio.

Manifestó el Sr. Alcalde quedar enterado, y prometió dar cuenta al Ayuntamiento para proceder á lo que haya lugar. El Ayuntamiento despues de haber consultado esta cuestion con varios Letrados y de haber oido el parecer de los individuos de la Junta Municipal, acordó protestar enérgicamente contra los motivos en que funda el Arrendatario el requerimiento de aceptar la rescision del contrato; apoderarse de la fianza ó depósito por lo que se refiere al cuarto trimestre; nombrar una comision para que estudie la forma como debe pedirse la indemnizacion de perjuicios, y en su consecuencia retirar la apelacion de la demanda que se tiene interpuesta.

Véase el anuncio de los grandes Almacenes del Printemps de Paris.

ES UN DEBER DE HUMANIDAD RECOMENDAR LA EMULSION SCOTT (Desconfiar de las imitaciones). Barcelona 15 abril 1886. La especialidad á que me dedico, me ha permitido constar en numerosísimas ocasiones. La eficacia y buenos resultados que se obtienen con la *Emulsion Scott* de aceite de higado de bacalao con hipofosfitos, *raguitismo*, *escrofulosis*, *tisis* en su primer y segundo periodo. Creo un deber de humanidad recomendar dicha *Emulsion Scott*, ya que á sus excelentes é indudables propiedades terapéuticas reúne la condicion (importantísima en Pediatría) de un sabor agradable y un aspecto nada repugnante.

Dr. J. GEBEIRA-REY. Especialista para las enfermedades de los niños.

Estado del tiempo á las 9 de hoy. Barómetro aneroide, 769 m. Termómetro centígrado, 17. Nubes.

Subida barométrica, en 24 h. 4 m.

Noticias

Madrid 18.—La *Gaceta* de hoy publica la supresion de las oposiciones anunciadas para proveer las vacantes de abogados del Estado.

Créese que durará más de seis días la discusión empezada ayer de los créditos suplementarios de Marina.

Anúnciase para el mes próximo un nuevo Congreso de las Cámaras de Comercio.

Han celebrado una nueva conferencia el general Lopez Dominguez y el señor Gamazo para tratar de la conciliacion liberal.

Se ha dispuesto que se forme sumaria al comandante don Antonio de Orleans por haberse ausentado sin licencia.

Londres.—En la Conferencia internacional que se celebrará en Londres en Junio próximo, para tratar de los medios de regular la pesca en el mar y proteger á pescadores, han aceptado la invitacion Alemania, Holanda y España.

Niégame que el Papa se proponga intervenir para reconciliar á Alemania y Francia.

Madrid 18.—La prensa se ocupa del escándalo dado por el ex Gobernador de Valencia señor Fiol, publicando un párrafo de la carta del señor Capdepon, en la que le aconsejaba que ciertos

casos tuviera lenidad con los jugadores. Es posible que el asunto se trate en las Cortes. Los ministros dicen que el párrafo que publica el señor Fiol está truncado. Añaden que la carta íntegra del señor Capdepon es intachable. El Gobierno piensa entregar el señor Fiol á los tribunales, por la publicacion de documentos oficiales reservados desfigurándolos. Han quedado desmentidos los rumores sobre probables inteligencias entre el señor Sagasta y elementos disidentes. No existen trabajos sobre esto. Los disidentes, además persisten en no querer nada con Sagasta, esperarlo todo de un gabinete Alonso Martínez.

El Globo aprueba el aumento de circulacion de billetes del Banco; pero afirma que quedan subsistentes dos urgentes necesidades. Una de procurar que los valores del Estado no cotizables salgan de la cartera del Banco para ser substituidos por valores comerciales, y otra parte cumplir en todas sus partes la proporcion establecida entre las monedas real y fiduciaria. En su virtud propone que se disminuya la circulacion de la plata con el objeto de aumentar el valor del oro.

El Pais dedica un entusiasta artículo al general Salcedo. Los conservadores afirman que este no abandonará la monarquía aunque *El Pais* lo ensalce.

A cada momento embróllase más el asunto de suplementos de Marina. La discusión durará todavía varios días. La minoría republicana quizás presente una proposicion acusando á los ministros que autorizaron gastos no consignados en los presupuestos. Esta cuestion comprende suma gravedad, por la razon que asiste ahora á las oposiciones, y el gobierno, que conoce además las divisiones que existen en la mayoría, teme una derrota, haciendo la declaracion acordada por el gabinete en el último Consejo, por correr el riesgo de tener una votacion deslucida. Además quedaba un punto flaco del que las oposiciones podrian sacar partido, diciendo que con la declaracion del Gabinete se trataba de amparar las irregularidades y derroches cometidos por la administracion de Marina. Por esto anoche se dijo que Sagasta habia desistido de hacer esta declaracion, dejando marchar los sucesos y obrar luego como aconsejen las circunstancias de Fomento.

La prensa independiente censura al Gobierno diciendo ser preferible, antes que seguir tal desbarajuste, en la administracion de Marina el corregirla aunque sea necesaria una crisis. La irrelucion del señor Sagasta ha traído esta difícil cuestion.

Circulan diversas versiones sobre el punto á donde se habrá dirigido el infante don Antonio. El mismo Gobierno ignora si se ha dirigido á Paris ó á Londres. La infanta Eulalia parece que ignoraba el viaje de su esposo.

Sobre la actitud del Gobierno circulan distintas referencias. Creo lo más exacto que los ministros hasta ahora están divididos, pues unos creen debe aplicarse la ley, mientras otros opinan porque se diga que llevaba licencia.

En caso de aplicar la ley, el infante sería dado de baja en el escalafon del ejército por haber abandonado el destino sin permiso de sus superiores. Las oposiciones conservadoras, reformistas y casolista que tanto gritaron cuando la cuestion Dabán, encojense ahora de hombros proponiéndose guardar silencio cualquiera que sea la conducta del Gobierno. Los únicos dispuestos á exigir que la ley sea igual para todos son los republicanos.

Madrid 19, 11 40 noche.—Dicen los periódicos que el Sr. Fiol ha escrito á Capdepon una carta disculpando la publicacion del *memorandum*.

El Sr. Maissonave se ha negado á interpelar al gobierno sobre este asunto. A instancias del Sr. Garcia Monfort se dará muy pronto dictamen sobre el proyecto de ley de hipoteca marítima.

La Comision ejecutiva de las Cámaras de Comercio ha aprobado las bases del proyecto de ley de subsidio redactadas por el Sr. Garcia Monfort.

Mañana á las tres de la tarde visitará la comision al ministro de Hacienda para rogarle que sustituya este proyecto al de utilidades.

Si se llega á un acuerdo, el presidente de la comision de presupuestos, Sr. Moret, lo patrocinará.

Madrid 20, 2 madrugada.—Los periódicos *La Epoca* y *La Justicia* hablan de crisis, diciendo que saldrán del ministerio los Sres. Ruiz Capdepon, Eguillor y duque de Veragua.

Considerase prematura la noticia, porque todavia no está hecha la conciliacion entre Sagasta y Lopez Dominguez. Hoy no habrá consejo de ministros.

A consecuencia de las diligencias practicadas, asegúrase que se impondrá una correccion disciplinaria al gobernador militar de Alicante y al coronel jefe de la guarnicion por el recibimiento hecho al general Dabán.

Paris 17.—Niégame que el Gobierno de Francia siga negociaciones de paz con el rey de Dahomey. Solo se han suspendido allí las operaciones militares hasta Setiembre.

Londres.—El Gobierno inglés estudia la adopcion de medidas que aseguren la prosperidad de los territorios ingleses en Africa, contrariando asi los planes de Alemania.

Si el célebre explorador Stanley acepta la nacionalidad inglesa, el Gobierno le confiará una importante mision en el continente de Africa, que ha explorado.

Viena.—Telégramas recibidos de Brunn anuncian que las huelgas de Moravia adquieren gravísimas proporciones, notándose allí una grave agitacion socialista.

El Gobierno ha adoptado grandes precauciones.

Paris 17.—El ministro de Justicia prepara gran movimiento en el personal de su departamento para someterlo á la aprobacion del presidente de la República, cuando regrese de su viaje.

Viena 17.—Las noticias de Moravia sobre las huelgas son alarmantes. Se han declarado en huelga treinta mil obreros en las minas de carbon en las ferreterías de Moravia.

Los empleados de la fabrica que posee Mr. Rothschild en Wittkottz atacaron á las tropas. Los soldados hicieron fuego, resultando tres obreros muertos y muchos heridos.

Strasbourg 17.—Veinte y siete miembros de la delegacion de la Alsacia y Lorena han presentado una proposicion pidiendo que la delegacion del gobierno suprima lo dispuesto en la orden de 22 de Mayo de 1888 respecto á los pasaporteros.

Se vende un caballo

andaluz de cinco años. Zangrada, 12, informarán. 4-4

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy lunes. Ultima irremisiblemente y despedida de la compañía infantil.

La graciosa zarzuela en un acto LOS CARBONEROS

La zarzuela en un acto y tres cuadros nominada: LUCIFER

La tan aplaudida zarzuela en un acto YA SOMOS TRES!

El aplaudidísimo baile LAS NINFAS DEL BOSQUE

En obsequio á este distinguido público la primera bailarina bailará la POLKA FANNI-ESLER

PRECIOS.—Palcos 4 pesetas.—Butacas 0'75.—Sillas circulares 0'50.—Anfiteatro 0'25.—Entrada general 0'50.—Medias entradas 0'30.

A las ocho y media.

Telegramas.

Madrid 19, 11 40 m.

En la última extracción han sido premiados los números 14.266, 2.661, 4.035, 25.933, 6.122, 30.011, 3.871, 20.110, 30.117, 6.992, 27.382, 20.347, 9.779, 468, 24.671, 20.133, 5.734, 26.274, 26.875, 5.222, 25.428, 20.054, 22.618, 9.105, 25.439, 9.796, 1.382, 19.383, 24.293.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER

Gran Loteria de Dinero

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 625,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

Especialmente:

- 1 Premio á M. 300000
- 1 Premio á M. 200000
- 1 Premio á M. 100000
- 1 Premio á M. 75000
- 1 Premio á M. 70000
- 1 Premio á M. 65000
- 2 Premios á M. 60000
- 1 Premio á M. 55000
- 1 Premio á M. 50000
- 1 Premio á M. 40000
- 1 Premio á M. 30000
- 8 Premios á M. 15000
- 26 Premios á M. 10000
- 56 Premios á M. 5000
- 106 Premios á M. 3000
- 203 Premios á M. 2000
- 6 Premios á M. 1500
- 606 Premios á M. 1000
- 1060 Premios á M. 500
- 30930 Premios á M. 148
- 17488 Premios á M. 300
- 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20.

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 100,000 billetes, de los cuales 50,200 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta loteria importa

Marcos 9,553,005

ó sean casi

Pesetas 12,000,000

La instalacion favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50,200 premios hallarán seguramente su decision en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, ascien- de en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos &c.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envian sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas a nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Rvñ. 30.
- 1 Billete original, medio: Rvñ. 15.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalacion de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica segun las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envia gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse nos lo más pronto posible pero siempre antes del

5 de Mayo 1890

Valentin y Cia.

Banqueros

Hamburgo

[Alemania]

SULFATO DE COBRE

La Diputacion provincial con objeto de proporcionar á los viticultores sulfato de cobre propo para combatir el MILDEW, ha intro fuido de Inglaterra una partida de dicho producto que se espenderá al precio de 77 pesetas 50 céntimos los 100 kiló- gramos, habiendo sido previamente sometido al exámen del Sr. Ingeniero Agrónomo de esta provincia que lo ha declarado de primera calidad para el objeto á que se des- tina.

El punto de venta se halla establecido en Palma en casa del representante de dicha Corporacion, D. Antonio Benuasar y Pons, calle de la Marina, número 46, frente al Huerto del Rey, donde se facilitará á los compradores una instruccion práctica aprobada por el mismo señor Ingeniero Agrónomo, relativa á la preparacion, modo y épocas de su empleo.

No se desconfie de la **CURACION**, por antiguo que sea el padecimiento, de las enfermedades **NERVIOSAS** tenidas por incurables, con las Pastillas Antiepilepticas de **OCHOA** (farmacéutico), cuyos prodigiosos resultados son la admiracion de enfermos que dedican **LA**

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS

volgo MAL DE CORAZON Alercía y mal de SAN PAU en CATALUÑA

20 y 30 años. Para más detalles, se dan prospectos GRATIS. Du- que de Alba, 13, Madrid. De venta en las principales farmacias de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Canarias y Fili- pinas. En Alayor, farmacia de D. Juan Hernandez.

Grandes recompensas

A D. ANTONIO ESTEVA Y OLIVER

Después de cerrada la Exposicion Uni- versal de Paris de 1890 ha obtenido, en premio de su exquisita fabricacion de dulces, etc., etc., **Medalla de oro de la Academia Nacional de Paris**; y á más ha sido nombrado miembro de dicha Academia.

Igualmente ha sido investido de miembro de la **Sociedad Científica Europea** en Bruselas; cuya Sociedad le ha adjudicado la **Medalla de primera clase** en mérito de su exquisita confeccion de los artículos de su ramo.

Con tal motivo doy la enhorabuena al fabricante mi amigo Esteva.—*Jacobo Tur.*

EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO

HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.



TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCORFULA, BRONQUITIS, RES- FRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFEC- CIONES de la GARGANTA y las EN- FERMEADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños; la ANEMIA, la EMA- CIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

Pídase
el Catálogo general ilustrado, en español ó en francés, encuadrado en los grabados (modelos ineditos) para la ESTACION de invierno, que es remitido gratis y franco á quien lo pida á
MM. JULES JALIZOT & Co
PARIS
En este Catálogo se indican las con- diciones para los envios franco de porte y aduana á todos los países del mundo.
Se remiten igualmente franco las muestras de todos los tejidos que com- ponen los trajes de invierno del MM- JALIZOT & Co, pero especificar bien clases y precios.
Interésese en todas las Longines á la disposicion de las personas que deseen visitar los Ateneos.

GRANDES ALMACENES DEL

Printemps

NOVEDADES

PARIS

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL
Elizir, Polvo y Pasta Dentifricos

RR. PP. BENEDICTINOS



de la Abadía de SOULAC (Gironde)
Prior DON MAGELONNE
2 MEDALLAS DE ORO
Bruselas 1880 - Londres 1884
LAS MEJORES RECOMENDAS
INVENTADO POR EL PRIOR
EN 1373 Pedro BOURSAUD
El empleo ordinario del Elizir Dentifrico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunos gramos en agua, cura y evita la caries fortísima de las encías, y evita á los enfermos un blanco perfecto.
Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándose esta antiquísima y útil preparacion como el mejor en- tregado y único preservativo de las Afecciones dentarias.
Elizir 2/50, 5/10; Polvo 1/75, 2/50, 3/50;
Pasta 1/75, 2/50.
Elizir el 1/2 lit. 1/50; litro 2/50.
Casa fundada en 1807
Agente General: **SEGUIN** Farmacia, 2 BORDAUX
Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

AVISO

A LOS FARMACEUTICOS.

Se venden la estanteria, mostrador, botes, lámparas y demás objetos necesarios para montar una elegante farmacia. Informarán en la calle de Mora núm. 4. piso 3.º, izquierda.

IMPORTANTISIMO

FLUIDO VITAL

Remedio infalible para la curacion de la **impotencia**, **derrames seminales**, y de toda clase de **desarreglo** producido por **excesos sexuales** durante la juventud ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios y es el único medicamento que cura todos los casos de **debilidad del sistema nervioso**, **impotencia parcial ó total**, **prostracion nerviosa**, **consuncion**, **espermatorrea ó derrames seminales** y toda clase de debilidad en el organismo, como **falta de virilidad** y enfermedad en los órganos genitales. Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando, por último, la excitacion general que suele acompañar en estos casos. Los derrames ya sean involuntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio seguro en todos los casos, 5 pesetas. Se remite previo envío de su importe en sellos ó giro al **Instituto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 45, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías. 491

LA CURACION DE LOS TISICOS.

Las pildoras antisépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de Paris constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendole honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las Pildoras antisépticas se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. Calman la tos, moderan la expectoracion, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Son las Antisépticas Audet á la tisis lo que la quiniina al paludismo, segun opinion de médicos que han comprobado su eficacia—40 pesetas.—Venta boticas.—Se remiten á todas partes previo envío de su importe en sellos al **Instituto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 45, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías. 494

GABINETE MÉDICO-QUIRÚRGICO

DE

José Ramon y Coll

Aplicacion al diagnóstico de las enfermedades de los métodos modernos de exploracion fisica, química y microscópica y en particular á las genito-urinarias.

Calle del Conquistador, 14, 1.º

HORAS DE CONSULTA DE 11 A 2 TARDE

Cultos.

SANTO DE HOY.

San Anselmo obispo y doctor
El Jubileo de Cuarenta Horas se gana en Santa Teresa.